

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 3 de Julio de 1900

Año XXIX. Núm. 8. 193

## La guerra de China

### NOTICIAS CONTRADICTORIAS

Las noticias de China recibidas en Londres continúan siendo muy graves, a pesar del propósito atribuido a los virreyes de restablecer la paz.

Las legaciones extranjeras de Pekin están sitiadas por los chinos, los cuales esperan reducir por hambre a los europeos que se encuentran en aquellas.

El príncipe Tuan, con siete cañones, se halla todavía en los alrededores de Tien Tsin, haciendo fuego a los edificios donde se encuentran refugiados los extranjeros.

Los periódicos de Londres añaden que el bombardeo contra aquella plaza continuó todo el día del viernes último; que el comandante de un buque inglés fué muerto, y que las pérdidas totales de los extranjeros, solo durante el viernes, ascendieron a 300.

«The Daily Express» inserta un telegrama de Shanghai, anunciando que, según las últimas noticias de Pekin, que alcanzan al 16 del actual, la mitad del barrio del Noroeste y el de los extranjeros estaban ardiendo.

Otros telegramas manifiestan que el movimiento contra los extranjeros ha adquirido tan formidable incremento en el Celeste Imperio que para sofocarlos serán necesarios 100.000 hombres.

El periódico «The World» publica un despacho de Hong-Kong anunciando, con referencia a noticias de origen chino, que el almirante Seymour ha ocupado el barrio tártaro de Pekin; pero estos informes no se han confirmado aún oficialmente.

### RELATO DE UN MISIONERO

Un misionero austriaco, de la orden de San Francisco, el padre Zend Molther, que acaba de llegar de China a Londres en uno de los últimos vapores, ha relatado a un periodista inglés el ataque que sufrió la misión que él dirigía, establecida al Norte de Chang-Tung, por los boxers, hace dos meses. He aquí el relato:

«Aunque la region donde se encontraba nuestra misión habla sido invadida por los boxers, nosotros vivíamos tranquilamente, hasta que una mañana tres ó cuatro de ellos se presentaron a la puerta de nuestro establecimiento y nos entregaron un pergamino que contenía el siguiente ultimatum:

«Los miembros de la Sociedad del largo cuchillo» acaban de obligarse a no molestar a los cristianos, bajo las condiciones siguientes: 1.ª Los cristianos abjurarán, ante los mandarines, la religion católica. 2.ª Todas las imágenes católicas y todos los libros piadosos serán quemados. 3.ª Todas las iglesias y capillas serán transformadas en pagodas. 4.ª Los misioneros han de marcharse. 5.ª En adelante el estable-

cimiento pagará una contribucion de 4.000 taels en plata.»

Naturalmente, nosotros rehusamos entrar en discusion sobre tales bases, y los embajadores de los boxers nos anunciaron entonces que seríamos atacados a la noche siguiente. No teníamos mas remedio que prepararnos para la lucha. Construimos barricadas en todas las entradas del establecimiento y dispusimos troneras en los muros; en la plaza hicimos una fortificacion improvisada y reunimos todas las armas que pudimos.

Consistían estas en viejos trabucos del siglo pasado. Cada trabuco necesitaba el servicio de tres hombres: el primero para estar en acecho y apoyar el armá; el segundo para conservar la puntería y el tercero para encender la mecha y disparar.

Cuando llegaron los boxers descargamos los trabucos contra ellos. A la luz de nuestros disparos pude observar que el enemigo iba armado de saúbles y lanzas. Los disparos que hacíamos no parecían que les hacían mucho daño.

En vista de esto di orden de abandonar los trabucos y de emprender a los boxers a pedradas. Todo lo que encontramos a mano lo arrojábamos contra el enemigo: baldosas, ladrillos, vigas, todo era lanzado vigorosamente contra los asaltantes. Este combate duró unos veinte minutos, al cabo de cuyo tiempo los boxers se retiraron. A la mañana siguiente, sobre el campo de batalla, vimos tendidos entre muertos y heridos, unos cincuenta hombres. Como se vé el enemigo era poco temible.»

El padre Zend asegura que al Norte de Chang-Tung hay 223 misiones que han sido incendiadas y saqueadas.

### CREENCIAS Y PREOCUPACIONES DE LOS CHINOS

Dice un periódico francés:

«Uno de nuestros colegas ha oído emitir a una persona, que conoce admirablemente las cosas del Extremo Oriente, una hipótesis muy verosímil sobre el origen de la insurreccion actual contra los extranjeros. Los chinos no conocen el fanatismo religioso; es tan divididos en innumerables sectas que se toleran mutuamente, y la doctrina dominante, la de Confucio, tiene mas de filosófica que de teológica. Ni son belicosos, ni sanguinarios, pero cualquiera que sea su religion ó su secta, todos están unidos en un culto: el de los muertos.»

Las cuestiones de comentarios son las que despiertan mas entre todas su susceptibilidad. Hace dos años la destrucción de una pagoda y un cementerio, estuvo a punto de producir un gran conflicto, y de que fuere incendiada la concesion de Shanghai. Los marinos tuvieron que intervenir y disparar sobre la multitud. De reciente, la construcción de un ferrocarril sobre un antiguo cementerio, estuvo a punto de

dar lugar a la destrucción de la vía y a innumerables escenas de pillaje. Los ingenieros, en vista de la acritud del pueblo, tuvieron que modificar el trazado.

Todavía hay otras preocupaciones que importa respetar. Los jesuitas encontraron en Pekin gran resistencia para la construcción de su Catedral, fundándose dicha oposicion en que el campanario dominaba los muros del palacio imperial. Fué necesaria toda la energía de nuestro ministro para que se acabase la obra. Ahora se dice que este fué uno de los primeros edificios saqueados é incendiados por los boxers. Cuando los misioneros lazaristas construyeron sus modestas y pequeñas capillas, nadie les dijo nada.

En Cantou, el obispo Guillermin construyó una Catedral en el centro de la ciudad. Los chinos nada dijeron hasta que vieron que la torre del campanario comenzó a elevarse sobre las pagodas. Entonces se promovió un gran alboroto, y hubo necesidad, ante la insistencia del obispo, de embarcarlo para librarse de la cólera de la multitud.

¿No podría encontrarse el origen del actual movimiento en un motivo análogo, que haya herido los sentimientos íntimos del pueblo chino? ¿Quién sabe si el trazado de algún camino de hierro en proyecto, ó ya en construcción, atropella cruelmente alguna tradición, ó amenaza a algún cementerio ó pagoda?»

### VARIAS NOTICIAS

Londres 28. — Dicen al «Times» desde Hong Kong con fecha 26 que han salido de aquel puerto tres buques de guerra ingleses con rumbo al Norte, y que se creé van a Shanghai.

Todos los que residen en dicha ciudad pertenecientes a distintas nacionalidades, están dispuestos a defender la colonia extranjera, si fuere necesario.

Los misioneros del interior han podido refugiarse en Canton.

El mismo periódico ha recibido noticias de Yokohama en las que se confirma la movilizacion de 20.000 hombres. Hay 35 trasportes preparados para conducirlos a China cuando llegue el momento preciso.

—Washington 28.—Ha salido de Manila con direccion a Taku el noveno regimiento de infantería.

—Nueva York 28.—El ministro mister Hay, hablado con el corresponsal del «Times», de Londres, ha dicho que no considera alarmante la cuestion de China.

El presidente ha declarado que las tropas americanas cooperarán con las de otras potencias a restablecer el orden en el Celeste Imperio, si continuase allí la sublevacion de los boxers.

## NOTICIAS

El almirante lord Aeresford, segundo comandante de las fuerzas navales

inglesas del Mediterráneo, que se han detenido en todos los grandes puertos de la costa china, ha sido recibido dos veces en Pekín por el Tsung-Li Jamen, y ha conversado con seis de los ocho virreyes que gobiernan las grandes provincias.

Ha inspeccionado los ejércitos chinos, casi en su totalidad, y ha visitado mas de cuarenta de los fuertes que defienden las costas y los rios del imperio chino, presenciando las oportunas maniobras y la carga y descarga de las piezas.

Algunos de dichos fuertes le han parecido que eran verdaderamente temibles, pero ha podido comprobar que solo un pequeño número de artilleros sabían manejar bien los cañones.

Los hay en esos fuertes de todos los sistemas imaginables.

Sin embargo, los fuertes modernos poseen gruesa artillería del mejor tipo, habiendo sido muchos de sus cañones construidos en los arsenales chinos, según modelos alemanes é ingleses.

Las maniobras torpes y el empleo de la pólvora china, fabricada imperfectamente, ocasionan accidentes numerosos y explosiones terribles.

En aquel imperio hay siete arsenales, situados respectivamente en Tien-Tsin, Sanghai, Nankin, Hanyang (Hankow), Fou Tcheou, Canton y Ching Tu.

Dicen de Hong Kong que está verificando sus preparativos de marcha Li-Hung Tchang, aunque oficialmente se procura ocultar este viaje.

El vapor «Colombo», fletado por el gobierno francés, habia de salir de Marsella, dirigiéndose a Tolon, donde embarcará 600 hombres para China. En Marsella habia de tomar tambien los soldados de infantería de marina llegados de algunos puntos de Francia.

El número total de hombres que llevará el «Colombo», asciende a 700.

Conducirá además provisiones y material de guerra.

Las potencias han desembarcado en Taku 8.000 hombres, de los cuales son alemanes 1.200.

Los virreyes de Lin y Tohang Gtche Tung han teleografiado al decano de los cónsules en Shanghai, que responden de la conservación del orden en sus provincias.

Han retirado seis buques de guerra chinos de Shanghai, con los cuales ofrecen proteger a los extranjeros y conservar la paz en otros distritos.

Alemania solo interviendrá en el caso de que los virreyes no puedan cumplir lo prometido.

Inglaterra ha declarado que no tiene propósito alguno de apoderarse del valle del Yang-Tse.

Se calcula que hay alrededor de Pekín y de Tien Tsin, 6.000 chinos bien armados, pero mal disciplinados. Los oficiales el rumor de que 5.000 hom

pres de tropas imperiales avanzaron.

ciales chinos dicen que tienen a su disposición 400.000 hombres.

Los extranjeros piden de todos los puntos del imperio que se forme inmediatamente en China un ejército de 100.000 hombres, destinándose a Pekín 50.000 por lo menos.

El rumor de que las potencias han experimentado fracasos, ha excitado a las masas. Cuando los oficiales pasaron revista a los soldados chinos destinados a reprimir la rebelión, pudieron ver que muchos de esos soldados habían vendido a los boxers sus fusiles, correajes y cartucheras.

La escuela militar de Mickton ha sido destruida.

Los boxers practican ejercicios militares en las calles de Neou-Chouang.

Los hospitales de Capetown están en las más deplorables condiciones. A pesar de lo mucho que hace la caridad privada, faltan allí medicamentos y cuidados.

La indignación pública empieza a manifestarse.

Se ha anunciado oficialmente que ningún regimiento abandonará el Sud del Africa, hasta que la guerra haya terminado. Cuando este caso llegue será la primera en partir la brigada de la guardia.

M. Botha miembro de la legislatura del Cabo, ha sido detenido, acusado de alta traición.

La llegada a Che-Fu de dos cruceros japoneses y del buque inglés «Terrible» ha mejorado algo la situación.

Dos fuertes chinos armados de cañones Krupp, dominan el barrio extranjero.

Comunican de Yokohama que el gobierno japonés ha dado orden de movilizar una división.

Por un edicto imperial se ha ordenado a los generales Nih y Chi-Cheng que recuperen los fuertes de Taku.

Las autoridades militares chinas del fuerte de Woosung proceden a reclutar los chinos que se encuentran en el barrio extranjero de Shanghai.

Algunos de sus agentes han sido detenidos en el momento en que construyen trincheras alrededor de las concesiones europeas.

Dícese que el virrey de Nankin ha hecho decapitar a dos boxers que excitaban al populacho a la revolución.

Un despacho de Canton dice que se cree estar en vísperas de terribles acontecimientos, debidos al pillaje y a la anarquía.

Los chinos de Canton y de sus inmediaciones que gozan de bienes de fortuna, abandonan aquellos lugares con sus familias y todo lo que pueden llevar consigo.

Ha llegado a Nankin secretamente Rang-Yu, que es muy hostil a los extranjeros. Parece que se le han conferido poderes para encargarse de la alta vigilancia de todas las provincias meridionales.

Desde Chantoung se dirigen a Pekín a marchas forzadas 11.000 hombres de tropas chinas.

Circula el rumor de que 5.000 hombres de tropas imperiales avanzan,

también a marchas forzadas, de Noukden a Niu Chouang.

Un despacho del cónsul de Alemania en Che Fou, dirigido a su gobierno el día 27, dice lo siguiente:

«El almirante Seymour hallase cercado a 14 kilómetros de Tien-Tsin. Ha tenido 62 muertos y 200 heridos. Se halla en situación peligrosísima y ha pedido un refuerzo de 2.000 hombres que salió de Tien-Tsin el día 25, bajo el mando de un oficial ruso.»

El ministro de Marina de Francia ha recibido el despacho que sigue de monsieur Doyore, director del arsenal de Fou-Tcheou:

«He enviado a Hong-Kong todos los niños y todas las mujeres de la misión francesa del arsenal de Fou-Tcheou.»

Por telegrama del consul general francés en Shanghai, fechado en 26 de Junio, se anuncia que las tropas aliadas han entrado en Tien-Tsin.

Los ministros extranjeros salieron de Pekín para el Norte y se supone que se dirigen hacia Chan-Hai Rouan siguiendo la gran muralla.

El consul añade que el virrey de Nankin y el de Tohang Gtche-Tong, de Hon-Rwanz, le han encargado que transmita al gobierno francés la seguridad de que velarán por los misioneros y comerciantes extranjeros en la región del Jong Tsé.

El consul ruso en Che-Fou recibió hace dos días un despacho que dice así:

«Los oficiales rusos comunican que las tropas internacionales han socorrido a Tien-Tsin. Han tenido 4 muertos y 20 heridos. Los pequeños destacamentos de las demás potencias han entrado en la ciudad con la artillería rusa. Los ingleses y los americanos han sido los primeros en entrar en Tien-Tsin.»

El almirante Seymour consiguió el lunes por la noche hacer llegar un escrito suyo a Tien-Tsin.

Encontrábase entonces a ocho millas al Oeste de la ciudad, estrechado muy de cerca, y decía que le era imposible sostenerse más de dos días. Añade en el escrito que las bajas de las fuerzas a su mando eran 63 muertos y más de 200 heridos. Nada manifestaba acerca de los ministros extranjeros.

El gobernador de Chan-Toung participa que el consul inglés ha tratado de restablecer las comunicaciones con Pekín, pero que han sido asesinadas por el camino cuantas personas intentaron abrir dichas comunicaciones.

A verificar los boers la captura del regimiento de Derbyshire, un destacamento de obreros basutos, ocupados en la vía férrea, fué atacado por aquéllos, corea de kroonstadt. Veinte basutos fueron muertos y heridos, y doscientos cayeron en poder de los boers.

La retaguardia de un convoy del general Rundle fué atacada por los boers a unas cinco millas de Senekal. Estos tuvieron que replegarse en una de sus posiciones, la de Tafelberg.

Habiéndose refugiado en un cortijo algunos boers, fué cercado por ingleses, protegidos por la artillería. Aquéllos cayeron prisioneros y el cortijo fué incendiado, sin que los boers que ocupaban la posición nombrada pudieran evitarlo.

Los ingleses, que no cesan de repetir que el resultado de la lucha no es dudoso, comienzan a impacientarse ante la serie de encuentros favorables a los boers, ocurridos estos días.

El haberse negado Roberts a que se disminuyeran en lo más mínimo las fuerzas de que dispone, demuestra que, si bien no es dudoso el resultado, queda todavía bastante que hacer.

Los estudiantes socialistas de Montpellier han dirigido a sus compañeros un llamamiento, invitándoles a concurrir a un Congreso Internacional, que se celebrará en París.

Solicitan la adhesión de cuantos aceptan los principios generales de doctrina y las resoluciones prácticas votadas en los congresos obreros internacionales, es decir, la inteligencia y la acción internacional de los trabajadores y la organización del proletariado, en partido económico y político de clase.

El Congreso se celebrará en Septiembre próximo.

Todo pasa aun amigablemente en Shanghai; las autoridades chinas han manifestado que no hay motivo para temer desórdenes. El cónsul de Rusia ha protestado vigorosamente contra la presencia de la escuadra china, compuesta de seis buques, que se halla en la rada.

Habiendo el cónsul inglés imitado su ejemplo, el Tao Tai ha alejado los cruceros chinos, los cuales han ido a anclar fuera del puerto, en el lugar que el mismo cónsul ha escogido.

Se han desembarcado del buque «Daphné» algunos cañones para defender el consulado inglés y han llegado tres Maxims para las tropas voluntarias.

El ministro de Marina de Rusia dirigió al Czar un telegrama de felicitación por el buen éxito de las armas rusas en China, y el Czar ha contestado con el mensaje siguiente:

«Os doy sinceramente las gracias por vuestro telegrama. Deploro profundamente las pérdidas de oficiales y de soldados; pero me consuela el pensar que han cumplido brillantemente su deber, y el ver que la escuadra rusa, lo mismo que el destacamento desembarcado se han sacrificado heroicamente para tomar los importantes fuertes de Taku. —Nicolás.»

Una carta de Filipinas que publica «Le Temps», de París, da cuenta del ataque de los moros de Mindanao a la guarnición de Cagayan de Misamis (Mindanao).

Los yankées, desde la ocupación del Archipiélago, se vanagloriaban de haber sido aceptada con gusto por los musulmanes de las islas del Sur la soberanía de los Estados Unidos, que venía a sustituir a la de los antiguos dominadores. Pero no contaban con el feroz fanatismo de aquellas gentes, que si les apoyaron al creer que iban a verse libres de toda sujeción, se han revuelto al fin.

El día 1.º de junio, mas de mil moros cayeron al amanecer sobre Cagayan, sorprendiendo a los 400 voluntarios del 40.º regimiento de infantería americana, que, a las órdenes del mayor Caste, constituían la guarnición.

Los centinelas fueron sorprendidos y desollados, y los moros pudieron recorrer las calles y acorralar en la plaza del Mercado a los yankées, que reha-

ciéndose allí, lograron defenderse y rechazar al enemigo. Este dejó muchos muertos y causó unas quince bajas a los americanos. Desde entonces viene repitiéndose en otros puntos de Mindanao la presentación de juramentados, lo que se cree que obligará a los yankées a mantener, como hacían los españoles, numerosas fuerzas en aquellos territorios, donde persistirá la eterna lucha entre el fanatismo musulmán, encarnado en la ferocidad malaya, y la causa de la civilización.

## Gacetilla

Por telegrama oficial del Excmo. señor Ministro de la Gobernación recibido al atardecer de ayer, se dispone que D. Teodoro Cerda Oliver, continúe desempeñando el cargo de Delegado especial del Gobierno en Menorca, interinamente se presente quien haya de reemplazarle.

En el «Centro Ciclista Mahonés» tuvo lugar el domingo 1.º del corriente, la elección parcial de la Junta Directiva resultando elegidos los señores siguientes:

Vice Presidente: D. Leonardo Goñarrías.

Vocal 2.º: D. Feliciano Gonzalez.

Vocal 3.º: D. José Terrés Pons.

Secretario: D. Federico Teixidor.

Sigue haciendo un calor que podríamos calificar de excesivo, y el tiempo con tendencia a lluvias.

Este medio día ha llovido por algún rato. Esto contribuye a que después el calor sea algún tanto bochornoso.

El decreto que sobre teléfonos ha puesto el Sr. Dato a la firma de la reina, dice en el preámbulo:

«Es necesario que se hallen en poder del Estado las comunicaciones eléctricas, sobre todo las de grandes distancias, porque constituyen un medio de gobierno, y además ocasionan una disminución en los ingresos del Tesoro. El Estado debe ser propietario y constructor de las líneas de comunicación.»

Añade el ministro que se propone retrotraer al Estado las líneas interurbanas otorgadas a los particulares. Al efecto, presentará el oportuno proyecto a las Cortes para que le otorguen los créditos necesarios, a fin de que no sufran quebranto los concesionarios en los capitales invertidos y sus intereses.

En la parte dispositiva del decreto se establece que las concesiones urbanas solo abarcarán el término municipal, y en todo caso no excederán de los pueblos, granjas y fincas agrícolas situadas a menos de 10 kilómetros.

La concesión a particulares no podrá exceder de veinte años, durante los cuales satisfarán un canon anual del 10 por 100 líquido.

Véase en la 4.ª plana el anuncio del nuevo aparato para afeitar. Se devuelve el dinero al comprador, si no le satisface el aparato.

Se ha pedido autorización para dar una serie de bailes en el local que fué «Circo Colon».

Para ingresar en el manicomio de Palma, ha sido embarcada en el vapor correo «Ciudad de Mahón» una de las marchas.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La «Gaceta» del 28 de Junio último publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública disponiendo se concedan á 31 catedráticos de Institutos que desempeñan mas de 12 clases semanales 500 pesetas anuales de acumulación sobre su sueldo.

Nuestro consul en Lima participa al ministerio de Estado el fallecimiento del súbdito español D. Manuel Sanchez Perez, de cuarenta y cinco años, natural de Asturias, disponiendo que sus bienes, que ascienden á unas 483 pesetas, pasen á poder de su hermana Josefa Sanchez, residente en Sama de Langreo.

El consul de España en Buenos Aires participa igualmente el fallecimiento del súbdito español Francisco Porriños, de sesenta años, natural de Batanzos, sin dejar bienes de fortuna.

La dirección general de Establecimientos penales ha dispuesto que la presa Margarita Vidal Clar, condenada por esta audiencia á la pena de un año y un día de prision por el delito de hurto, extinga su condena en la cárcel de Palma.

El Sr. Gobernador ha dado las órdenes oportunas para que se proceda á la busca y captura del soldado Bartolomé Llabrés, del regimiento de Sagunto número 8.

**LAS SEÑORAS**  
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen  
**APIOLINA SOL**  
Este producto, que no debe confundirse con el aptol, provoca y normaliza las reglas.  
DEPOSITO: Farmacia SOL, Cortes, 226; BARCELONA

En breve se publicará el plan de estudios ó programas de las asignaturas que se han de estudiar en las Escuelas normales de esta provincia.

Supónese que los programas textos serán los mismos que regían estos últimos años.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo se celebren nuevas oposiciones para la provision de las cátedras de Lengua inglesa, vacantes en las Escuelas de Comercio de Cádiz y Coruña.

El vapor correo «Ciudad de Mahon» ha embarcado, entre otros efectos, 14 sacos manzanilla, 3 bultos pieles curtidas, 42 sacos habas, 21 cajas queso, 69 sacos lana, 4 bultos maquinaria, 3 cajas calzado, 1 caballo, 8 cabezas ganado lanar y 44 vacuno.

**MINISTERIO DE LA GUERRA**

Excmo. Sr.: En vista de la consulta dirigida á este Ministerio por el Capitán general del Norte en 11 del actual, acerca de si los individuos en filas que, habiendo sido declarados condicionales continúan en ellas hasta que se incorpore el nuevo reemplazo, con arreglo al párrafo primero del art. 150 de la ley, deben marchar á sus hogares al incorporarse los que sean declarados soldados en la revision del año actual, ó han de aguardar la incorporacion del reemplazo de 1901, por no haber

alistamiento en el corriente, y teniendo en cuenta que el objeto de la citada prescripción es que la baja de la fuerza en filas no ocurra hasta el momento en que esta pueda ser reemplazada, sin hacer llamamientos extraordinarios.

La Reina Regente del Reino, en nombre de su Augusto Hijo el Rey (Q. D. G.), ha tenido á bien disponer que para los efectos indicados se considere reemplazo de 1900 la agrupacion de los mozos de otros anteriores declarados soldados en el año actual, que serán sometidos á los llamamientos y demás operaciones que para ellos establece la ley.

Es tambien la voluntad de S. M. que en los licenciamientos sean preferidos los declarados condicionales, pues que su permanencia en filas obedece á no producir una baja en la fuerza de ellas, fuera de los periodos en que se considere conveniente.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 23 de junio de 1900.—Azcarra.

**Cotizacion oficial**

Madrid 2 — 4 t

4 por ciento interior.	72'30
Idem Exterior.	78'80
Idem Amortizable.	80'20
Billetes Hip. Cuba, 86.	85 20
Idem id del 90.	71'50
Acciones Banco España.	511'50
Comp. Arrend. Tabacos.	410'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	26'50 á 26'60
Londres á la vista.	31'78 á 31'80
Idem á 60 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

**BANCO DE MAHON**

**Cotizaciones locales**

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.	00'00	100'00
Banco de Mahon.	39'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	40'00
Sdad. Gral. Alum.	105 00	00'00
Marítima.	00'00	90'00
Maquinista Naval.	00'00	00'00
Obligaciones Municip. (1)	66'50	00'00

Mahon 3 Julio 1900

(1) Cupon cortado.

**Anuncios oficiales**

**D. Francisco Buisen y Barleta,**  
Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Por el presente, y en virtud de lo mandado en providencia de veinte y cinco del corriente, en el expediente sobre declaracion de herederos ab-intestato de D. Juan Gomila y Pretos, natural y vecino que fué de esta ciudad y fallecido en la misma el día quince de Febrero último en estado de soltero, se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho á la herencia del mismo, que su hermano D. Pedro Gomila y Pretos, que la tiene solicitada, para que comparezcan á deducirlo en dicho expediente dentro del término de treinta días á contar desde la publicacion del presente

edicto en el «Boletín Oficial» de esta provincia de Baleares.—Dado en Mahon á veinte y siete de Junio de mil novecientos.—Francisco Buisen.—Ante mí.—Ldo. Jaime Allés.

**D. Francisco Buisen y Barleta,**  
Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su Partido.

Por el presente edicto, hago saber: Que por ante este Juzgado y actuacion de don Juan Trémol, se remita expediente promovido por el procurador D. Diego Jover y Comellas en representacion de D.<sup>a</sup> Juana y D.<sup>a</sup> María Sintes y Cardona, vecinas de esta ciudad, en solicitud de que se las declare herederas abintestato de su hermano germano D. Antonio Sintes y Cardona, hijo de D. Pedro y de D.<sup>a</sup> Juana, natural y vecino de esta dicha ciudad, y fallecido en la misma, calle Cos de Gracia, número cuarenta, el día veinte y tres de Marzo próximo pasado; por lo que, en cumplimiento de lo que dispone el artículo novecientos ochenta y cuatro de la ley de Enjuiciamiento civil y de lo acordado en providencia de esta fecha, se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho á la expresada herencia que las personas antes indicadas, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado dentro del término de sesenta días, contaderos desde el siguiente al de la insercion del presente en «La Gaceta» de Madrid; bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio á que hubiere lugar.

Dado en la ciudad de Mahon á tres de Julio de mil novecientos.—Francisco Buisen.—Por mi compañero Sr. Trémol.—Ante mí.—Ldo. Jaime Allés.

**Alcaldía de Mahon**

**ARBITRIOS**

Habiendo suscitado dudas sobre cuales puestos de venta de verduras, hortalizas, legumbres verdes, flores, huevos, queso, tubérculos, frutas verdes, leche, caza, aves domésticas muertas ó en vivo, enteras ó en trozos, que se establezcan en la poblacion y fuera del mercado destinado al efecto, han de satisfacer el arbitrio de 15, 10 y 5 céntimos de peseta por día en calles de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase respectivamente; cuyas dudas han sido producidas por la equivocada colocacion del epigrafe «Arbitrios sobre ocupacion de la via pública» en el anuncio publicado en 1.<sup>o</sup> de Julio próximo pasado, se hace saber al público, que vienen obligados al pago del impuesto, todos los establecimientos en que se vendan dichos artículos aunque no ocupen la via pública.

A fin de que puedan eximirse del pago los que anuncian á la venta de aquellos, se les concede un plazo que terminará en 15 del mes corriente.

Mahon 3 Julio 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 2.  
D. Cerdeña, bergantín de guerra italiano «Palinuro», escuela de aprendices marineros; su comandante el teniente de navío Sig. Beroldo Basso, con 115 tripulantes y su equipo.

Despachados el 3.  
Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahon»  
Para S. Felip de Guixols, bergantín goleta «Nuevo Rayo», patron R. Carcano, con 7 tripulantes y lastre.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—El Beato Ramon Lull mártir mallorquin y S. Trifon y compañeros mártires.

Santo de mañana.—S. Laureano obispo y el beato Gaspar Bono confesor.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Juan Quevedo; Anita Quevedo; Leonardo Oleiz; Jacinto Martorell; Juan Gomila; Jaime Gornés; Juan Victori; Maria Sou; Miguel Elias; Melchor Salas; Tomás Pujol; Salvador Fuente; Clara D'ña. y 5 hijos; Bartolomé Vadedell; Sebastian Grau; Juan Moncada; Maria Canet; Miguel Pons; Pedro Monserrat; Miguel Timoner; Juana Lucena; Maria Moraguez y un niño; Catalina Guasch; Pedro B. Valls; Juan Flori; L. Sibille, y Juan Gatsens.—Total 33.

**Telegramas**

DE

**El Bien Público**

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 2.

Firmádose marqués Munilesi Castillo sin decir todavía fecha salida Corte. (r)

Madrid 2.

Nuestro Consul en Shanghai confirma la gravedad de la situacion en China, y los asesinatos del Embajador alemán y del Consul general de Francia.

Los chinos han situado torpedos en la bahía de Takou para impedir la entrada de buques extranjeros.

Madrid 3.

El Gobierno ha desmentido los rumores que circulan acerca la suspension del viaje de la Corte á Asturias.

Las últimas noticias oficiales de China alcanzan hasta el 25 de Junio próximo pasado en cuya fecha seguían sanos y salvos nuestros diplomáticos en Pekin.

Los boxers mutilan los cadáveres de las tropas internacionales.

Aumenta la insurreccion.

Madrid 3.

Paris.—Corre con insistencia el rumor de que ha sido también asesinado el Embajador español en Pekin que era el decano de los diplomáticos residentes en aquella capital y que presidió recientemente la visita que hicieron los Embajadores á la Emperatriz.

(1) Así dice el original del telegrama.

## Compañías y Sociedades

### Industrial Mahonesa

Se convoca junta general ordinaria para el día 20 de Julio próximo a las cinco y media de la tarde y en el local de costumbre a los fines prevenidos en los Estatutos de la Sociedad, y si no pudiera efectuarse por falta de número de accionistas, se celebrará el día siguiente a la misma hora, cualquiera sea el número de concurrentes.

Se recuerda a los señores accionistas, que solo tienen derecho a concurrir a la junta, los que con quince días de antelación a ésta, hayan depositado sus acciones en poder de uno de los Directores de la Sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representación por medio de poder ó carta firmada, que deberán entregar al Secretario antes del día 15 del referido Julio.

El depósito de acciones se hace en Mahon en el domicilio del Director D. Juan Font, Cos de Gracia n.º 51 y en Barcelona en el de D. Joaquín M.º Tintoré, Pasaje del Comercio 1 y 3.—Mahon 19 Junio de 1900.—P. A de la J. de G.—Juan Orfila, Secretario.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad paga desde hoy los intereses devengados hasta 30 de Junio último por los depósitos constituidos antes de 1.º de Abril próximo pasado.

\*\*\*

Se suplica a los correntistas de la Caja de Ahorros de esta Sociedad, se sirvan presentar sus respectivas libretas, para abonarles en ellos los intereses devengados hasta 30 de Junio último.—Mahon 2 de Julio de 1900.—González y C.º 2—3

## Banco de Mahon

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de accionistas para el día 19 de este mes, a las seis de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones a lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 15 del corriente.—Mahon 3 Julio de 1900.—P. A de la Junta de Gobierno, José M.º Mercader, Srio. 1—3

# LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES  
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: **TREINTA MILLORES**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernández.

## Enseñanza á domicilio por el profesor D. Luis Gimier Darder

Preparacion para jovencitos que hayan de ingresar en el Instituto.

Clases especiales para señoritas.

Informes calle del Alba n.º 1, esquina á la de Buen-Aire. 2—3

## Para vender

Lo está á buen precio la casa núm. 71 de la calle Cos de Gracia.

Informes en la misma ó en la Plaza del Príncipe n.º 17.

# ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

## Purgante

ES EL

DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del monstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

# EL BARBERO EN CASA



Todo el que adquiriera el nuevo aparato mecánico «Safety-Razor» para afeitarse, puede ser barbero de sí mismo.

Este aparato, por su sencillez y fácil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el más exigente y por su manera de ser excluye todo peligro de herir, aun en los cutis más delicados. **Es imposible cortarse.**

Puede usarse en cualquier posición, en ferrocarril, en la cama y también en la obscuridad.

Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.

El aparato «Safety-Razor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio **pesetas 6.**

De venta en la **DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS, Calle Nueva, MAHON.**

Nota.—si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.

# Guarda Jurado y Pastor

Se necesita uno con residencia en el predio «BELLAVISTA», término de Mercadal.

Para más detalles, dirigirse á la casa número 24 de la calle de la Infanta.

# Aviso á los vendedores ambulantes

Habiendo acordado el Ayuntamiento autorizar al infrascrito arrendatario para proveer á los vendedores ambulantes de un documento visado por la Alcaldía que les acredite como tales, les hago saber que vienen obligados á proveerse de aquel para no incurrir en responsabilidad.—El Arrendatario de los arbitrios municipales, **Pablo Gomila.** 3—3

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**

## RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **Sociedad Farmacéutica Española**, BARCELONA

# INTERESANTE

para las personas amantes á la lectura del idioma francés

D. Antonio Esteve, Norte 10, Mahon, representante en Menorca de los periódicos franceses que se publican en París, titulados

«Le Petit Journal»

«Le Journal Illustré»

«Supplément Illustré du Petit Journal»

«La Mode du Petit Journal»

«L'Agriculture Moderne»

Admite suscripciones á los mismos.

## Subasta

El día 7 de Julio se procederá á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á la subasta y remate de la casa número 37 de la calle de S. Pablo de esta ciudad, bajo el tipo de 1000 pesetas.

## Traslado

La herrería y cerrajería de Antonio García (Buenaire 19) ha quedado trasladada á la calle de S. Roque n.º 17.

En dicho taller se necesita un oficial.

3—3

## Para alquilar

Lo estará desde 1.º de Julio próximo la casa de la calle Portal de Mar, núm. 14.

Para informes, en la misma calle núm. 12.

## CARRETON

Hay uno para vender con todos los arreos de tirar, incluso una albarda.

Para informes calle de Gracia núm. 144.

2—2